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Aclara Israel Félix Soto
que gobernador Fayad
no tiene, ni tendrá, una
concesión de transporte,
desde foro en Huasteca

[ ALBERTO QUINTANA ]
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Asume el delegado
del IMSS cargo en
Consejo Consultivo;
reitera compromisos
por los hidalguenses

[ REDACCIÓN ]
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Subraya Secretaría de
Cultura aceptación por
parte de sociedad ante
actividades organizadas
para conmemorar día…  

[ MILTON CORTÉS ]
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Es Ixmiquilpan municipio
con mayores problemas
para la comprobación de
recursos, de acuerdo con
último informe de ASEH

[ HUGO CARDÓN ]

*Valores: 
Moneda  Venta en pesos 

Dólar ($) 19.60
Euro (€) 21.88
Libra (£) 25.18

*Fuente: Banco Nacional de México.
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Anticipa Semarnath
multas para Tellería

Al menos dos personas resultaron lesionadas,tras explosión al interior de iglesia en Cuautepec,cuando trabajadores esmerilaban y

una de las chispas activó pirotecnia almacenada en lugar.

Busca Coparmex
debate nacional
para pacto fiscal

Consideró la Confedera-
ción Patronal de la Re-
pública Mexicana (Co-

parmex) Hidalgo necesario
iniciar un debate nacional pa-
ra lograr un nuevo pacto fis-
cal, que permita contar con
entidades federativas y ayun-
tamientos sólidos en el ámbi-
to hacendario.

El presidente del organis-
mo, Ricardo Rivera, apuntó
que el objetivo es permitir a los
patrones cumplir sus respon-
sabilidades constitucionales y
contar con capacidad de reali-
zar mayor inversión pública.

Re c o r d ó  q u e  m á s  d e  l a
mitad de los recursos que
gastará el gobierno federal
en 2019 proviene del cobro
de contribuciones, la cual
estimó como desigual entre
regiones.                               ..44

� Por desobedecer orden
para evitar tirar la basura
en El Huixmí, que ya será
clausurado, expone Rico
� Confirma también cierre
de la fábrica ubicada en
Santa Julia; violaciones

Analizan especialistas reapertura de
El Mexe; inicia brigadeo informativo
� Próximo sábado será planteada una propuesta curricular
�  Reparten  tr ípt icos  sobre  expectat ivas  de  esta  escuela ..55

[ ALBERTO QUINTANA ]

Advirtió el titular de la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales de Hidalgo

(Semarnath), Benjamín Rico, que en
la segunda quincena de marzo podría
clausurarse el relleno sanitario de El
Huixmí, que utiliza el ayuntamiento
de Pachuca.

Luego de sostener una reunión con
vecinos de la colonia Santa Julia, en
Pachuca, indicó que Semarnath apli-
cará una sanción económica al ayun-
tamiento por seguir utilizando el ti-
radero municipal.

La Semarnath tendrá que calcu-
lar el monto de multa al que se hace
acreedora la alcaldía por seguir tiran-
do basura en un espacio desaproba-
do por la autoridad estatal.               ..33
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Esta columna se basa en trascendidos o hechos sin
confirmar que circulan en los corrillos políticos.

VIERNES, 22 FEBRERO 2019

L A  I M A G E N

VUELA BASURA
Diversos documentos y hojas con los visibles se-
llos del Tribunal Superior de Justicia del Estado
de Hidalgo (TSJEH), volaron literalmente alrede-
dor del denominado Sector Primario, en la capi-
tal hidalguense, lo que dejó dichos papeles atra-
pados lo mismo en árboles, coladeras, puentes e

incluso bajo vehículos en inmediaciones del Con-
greso local, debido a este hecho la imagen urba-
na resultó seriamente afectada. Falta averiguar
a qué se debió esta situación y si dichos oficios
no tendrían que estar guardados.

FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..

arriba

ALMA LÓPEZ

Aparece San
Agustín Tlaxiaca co-
mo uno de los muni-
cipios a los que la
Auditoría Superior
del Estado no hizo
observaciones en el
último reporte, dicha
situación surge co-
mo un punto positivo
para la administra-
ción que encabeza
Alma Dalila López
Santiago; quizá esto
sirva como un tema
para capitalizar en
un futuro.

abajo

CLAUDIA LUNA

Resurge esta
diputada, por el
principio de repre-
sentación propor-
cional, como uno de
los perfiles grises
en el Congreso de
Hidalgo y tal pare-
ciera que ni su ex-
periencia en los di-
ferentes cargos que
ha ocupado le per-
mite desempeñarse
de mejor manera.
Lástima que en res-
ponsabilidades de
este tipo pervivan
personas así.
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PLAZOS

Expusieron los grillitos que en las nuevas instalacio-
nes de lo que será el centro de comando C5-i hay
trabajos a marchas forzadas con el objetivo de
culminar la obra en los tiempos establecidos, so-
bre todo cuando existe la posibilidad de que sea el
propio presidente López Obrador quien acuda a
Hidalgo para inaugurar dicho complejo la próxi-
ma semana. Cabe recordar que este organismo se-
rá responsable de la videovigilancia comprometi-
da por el gobernador Omar Fayad para elevar la se-
guridad en todo el estado.

REUNIÓN

A puerta cerrada el secretario de las Políticas Públicas
de Hidalgo, Israel Félix, encabezó una reunión con
alcaldes durante una gira de trabajo que realizó
por la Huasteca hidalguense. Los grillitos conta-
ron que este encuentro sirvió no sólo para escu-
char solicitudes y broncas que traen los muníci-
pes de la región, sino además para dejar muy en
claro que el gobierno estatal trabaja sin distincio-
nes de camisetas o colores partidistas. El funciona-
rio continúa con sus recorridos y audiencias en los mu-
nicipios para llegar a más familias.

FORMACIÓN

Informaron los grillitos que el titular de la PGJEH,
Raúl Arroyo, atestiguó la firma de un convenio
entre el Instituto de Formación Profesional de
esta dependencia estatal, con la Universidad de
Harvard, el cual pretende ofrecer herramientas
al personal de la procuraduría para identificar
intervenciones de quienes participan en el Sis-
tema de Justicia para la toma de mejores deci-
siones, además de explorar nuevas soluciones a
temas mediante la ciencia del comportamiento y eva-
luaciones aleatorias.

TOUR

Indicaron los grillitos que quien aprovechó el mar-
co de su concierto para darse la vuelta por Plaza
Independencia y otros atractivos de Pachuca fue
la reconocida y multipremiada cantante oaxa-
queña Lila Downs, la cual ofreció un recital la
noche de este jueves que generó muchas expecta-
tivas y que abarrotó el Teatro Gota de Plata. Esta
mujer, considerada como una de las mejores voces de
México y el mundo, fue traída a la capital hidalguense
por la Secretaría de Cultura.

DESTACA GOBERNADOR

VALOR DE PROFESIONES
A fin de dar voz y voto a la práctica profesional de hi-
dalguenses, incorporando a la oferta educativa he-
rramientas y valores necesarios, el gobernador Omar
Fayad encabezó la toma de protesta del Consejo Es-
tatal de Profesiones. A una década de que fuera
aprobada la Ley del Ejercicio Profesional del Estado
de Hidalgo, el mandatario se pronunció a favor de
que sean los órganos colegiados los que supervisen
la capacitación permanente de egresados, para ofre-
cer a la sociedad profesionistas de la más alta inte-
gridad y competencia. "Por eso mi gobierno diseñó
una nueva política para ampliar la oferta educativa a
través de la tecnología", señaló. Ante rectores, direc-
tores y representantes de instituciones de Educación

Media Superior y Superior, del sector productivo y el
Consejo Coordinador Empresarial, Atilano Rodríguez
Pérez, secretario de Educación Pública estatal, mani-
festó que en apego a la política establecida por Omar
Fayad se ha alcanzado en la entidad una cobertura
en este nivel del 41.4 por ciento, cifra ubicada por
encima de la media nacional. Por lo que este nuevo
organismo tendrá la función de consolidar un espa-
cio en el que los colegios logren su propósito de ga-
rantizar que se cuente con los profesionistas que re-
quiere el estado. El Consejo de Profesiones tiene la fi-
nalidad de agilizar trámites con los profesionistas hi-
dalguenses, por lo que en el último año permitió la
entrega de 23 mil títulos.                         FFoottoo::  EEssppeecciiaall..
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a guerra por el control del priis-
mo en Hidalgo, lo que queda de
él, estalló.

El intercambio de obuses entre las co-
rrientes internas que predominaron en
los últimos años, tiene como escenario
los medios informativos nacionales.
Señalamientos por irregularidades en el
ejercicio del servicio público, acusacio-
nes sobre la tolerancia oficial en torno
al robo de combustible, auditorías a or-
ganismos públicos que fueron dirigidos
por hidalguenses el sexenio pasado, son
la clara muestra de que la lucha por el
poder es a morir.
En el entendido que AMLO y Morena
son la principal fuerza política del país y

que los procesos electorales para el futu-
ro en Hidalgo y todo el país, estarán in-
fluenciados por una corriente que el
presidente bautizó como la Cuarta

Transformación, no es difícil ver cómo
la militancia del PRI busca reestructu-
rarse, pero sin perder el estilo; lo que
significa que todos quieren ser jefes, de-
tentar el poco poder que quede e impo-
ner su voluntad.
Los medios nacionales señalaron al ex-
gobernador Miguel Osorio, al extitular
del Infonavit, David Penchyna y a fun-
cionarios de la Procuraduría de Justicia
por diversos hechos, precisamente aho-
ra que en Hidalgo se gesta un cambio en
las formas y métodos del ejercicio públi-
co aparejado, casualmente o no, a una
renovación en la dirigencia del Revolu-
cionario Institucional.
Desde mi perspectiva, es imposible ver

todo esto como hechos separados sin re-
lación entre sí. De la misma forma, no
podría imaginarme al exsecretario de
Gobernación sin un plan para mante-
ner la hegemonía en su natal Hidalgo.
Menos cuando hace unos días su her-
mano, Luis Jaime, permitió o impulsó
una campaña apócrifa en redes sociales
con encuestas relacionadas a las elec-
ciones municipales, ubicándolo como
la figura más popular (sic).
Cuando Leoncio Pineda fue designado
dirigente del PRI en Hidalgo, quedó
claro que había un acuerdo allá en el
"Olimpo tricolor"; la designación que
se avecina, dejará en claro que ya no
es así.

L
A N D R É S T O R R E S A G U I R R E

Furia de Titanes,
región 4

VOCALES EXTRAVIADAS

[ ALBERTO QUINTANA ]

A
dvirtió el titular de la
Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos
Naturales de Hidalgo

(Semarnath), Benjamín Rico,
que en la segunda quincena de
marzo podría clausurarse el re-
lleno sanitario de El Huixmí,
que utiliza el ayuntamiento de
Pachuca.

Luego de sostener una reu-
nión con vecinos de la colonia
Santa Julia, en Pachuca, indicó
que Semarnath aplicará una
sanción económica al ayunta-
miento por seguir utilizando el
tiradero municipal.

La Semarnath tendrá que
calcular el monto de multa al
que se hace acreedora la alcal-
día por seguir tirando basura en
un espacio desaprobado por la
autoridad estatal.

Rico Moreno afirmó que la
dependencia a su cargo inició el
proceso de clausura del lugar y
que en un acto de responsabili-
dad la alcaldesa, Yolanda Telle-
ría Beltrán, debería coadyuvar
al proceso y buscar opciones.

Recordó que hasta ahora no

hay ningún documento de am-
paro ante Semarnat o en juzga-
dos, que comentó un regidor ca-
pitalino.

Expuso que no es un asunto
fácil, debe determinarse qué ha-
cer con la gente que labora en
el sitio y el millón 300 tonela-
das de basura que genera a su
vez cerca de 800 toneladas de
gas metano.

Respecto a la empresa Dis-
preh, localizada en Santa Julia,
confirmó que fue clausurada
por autoridades de la Semar-
nath y tendrá nueve meses para
reubicar su planta.

El funcionario estatal agre-
gó que se buscan las mejores op-
ciones para solucionar el pro-
blema que genera la industria
en la zona, se deben cuidar las

fuentes de trabajo de la empresa.
Durante el tiempo que se

mantenga la industria en la co-
lonia habrá de cumplir con va-
rias normas para mitigar los da-
ños y ruidos que afectan a los
habitantes de la colonia Santa
Julia y cada mes se verificarán
los avances que se tienen en el
acuerdo que se establezca con
los dueños de dicha fábrica.

TTRRAANNSSPPOORRTTEE

Subraya Félix
la participación
de la sociedad
en encuentros
� Desde Huejutla, sede del
Cuarto Foro de Consulta y Par-
ticipación Ciudadana, "Orde-
namiento del Transporte" el
titular de la Secretaría Ejecuti-
va de la Política Pública Esta-
tal, Israel Félix, afirmó que "el
gobernador Omar Fayad no es
transportista, no tiene conce-
siones ni las tendrá".

Comentó que al mandata-
rio estatal le preocupan los tra-
bajadores del volante con mu-
chos años de trabajo sin recibir
una concesión porque no tie-
nen recursos o "palancas".

José Luis Guevara, titular
de Semot, afirmó que las polí-
ticas públicas desarrolladas en
su secretaría "apoyan a quie-
nes tanto han trabajado y to-
dos los días trabajan en el
transporte y merecen un go-
bierno que les responda, pero
que también ponga reglas cla-
ras y permita desarrollar su
actividad siempre benefician-
do a la ciudadanía". (Alberto
Quintana)

Clausura de un tiradero y
sanciones para Pachuca

DEMASIADA BASURA  S

� Confirmó el titular de la Semarnath que está por cerrar El Huixmí
� Anticipó multas para alcaldesa Tellería, al desobedecer las órdenes
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PAGOS. Recordó que el ayuntamiento capitalino no acató reglas y será merecedor de un correctivo.

VIERNES, 22 FEBRERO 2019 cronicahidalgo@hotmail.com

estatal
crónica

3
EL HECHO | ACTUALIZACIONES

Beneficiados miles de hidalguenses a través de
capacitación mediante cursos y talleres con expertos

alemanes, informó directora del Icathi, Aidée Skinfield
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PARA SUMARSE

A la espera
de las reglas
de operación,
indica CCEH
� Esperan integrantes del
Consejo Coordinador Em-
presarial de Hidalgo (CCEH)
que gobierno federal presen-
te reglas de operación de los
diversos programas, para
sumarse a las acciones este
2019, indicó el dirigente,
Édgar Espínola.

Comentó que se habla de
nuevas inversiones y trabajo,
pero hasta el momento no hay
nada claro para que pequeñas
y medianas empresas definan
qué harán durante este año.

La Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes (SCT)
inició el proceso de licitacio-
nes de diferentes obras que
ejecutará durante los próxi-
mos meses en el estado y los
empresarios de la construc-
ción se preparan para los
programas.

En lo que respecta al te-
ma de la seguridad para los
restauranteros y comercian-
tes aún no se definen las ac-
ciones que serán aplicadas
por parte del gobierno fede-
ral para este año.

"Los empresarios sí vamos
a jalar y trabajar de manera
coordinada con el presidente
Andrés Manuel López Obra-
dor, pero se deben definir las
reglas del juego y apoyar el cre-
cimiento que marcó de un 4
por ciento para el 2019".

Agregó que puede alcan-
zar el crecimiento económico,
siempre y cuando la federa-
ción determine las reglas de
operación para los distintos
programas, de lo contrario se
puede tener un rezago.

Édgar Espínola puntuali-
zó que no las vayan a pre-
sentar en septiembre u oc-
tubre de este año, ya que no
se podrá tener un crecimien-
to en noviembre o diciem-
bre. (Alberto Quintana)
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INVITACIÓN

Plantea CDHEH
planes de trabajo
ante estudiantes,
durante encuentro
[ REDACCIÓN ]
� Sostuvo el presidente de la
Comisión de Derechos Huma-
nos del Estado de Hidalgo
(CDHEH), Alejandro Habib
Nicolás, un encuentro con es-
tudiantes del Instituto de
Ciencias Sociales y Humani-
dades (Icshu) de la Universi-
dad Autónoma del Estado de
Hidalgo (UAEH).

Dicho encuentro derivó de
la invitación por parte de la So-
ciedad de Alumnos del Icshu;
GarzaMUN, modelo de Nacio-
nes Unidas de la UAEH; y la or-
ganización Garzas por los De-
rechos Humanos; a través de
sus presidentes, Vanessa Mar-
tínez Nieto, Alexa Michell y Os-
waldo Bustos Gómez.

El ombudsperson hidalguen-
se subrayó que para consolidar
los objetivos institucionales de
esta comisión, las acciones se
desarrollarán a través de siete
ejes rectores: Protección y De-
fensa; Promoción y Difusión;
Estudio, Investigación y Educa-
ción; Combate a la discrimina-
ción; Procuración de la repara-
ción del daño; Transparencia y
rendición de cuentas; y Des-
arrollo Institucional.

Recordó que en próximos
meses CDHEH contará con tres
nuevas visitadurías regionales.

Requiere Coparmex
nuevo pacto fiscal

[ ALBERTO QUINTANA ]

C
onsideró la Confedera-
ción Patronal de la Re-
pública Mexicana (Co-
parmex) Hidalgo nece-

sario iniciar un debate nacional
para lograr un nuevo pacto fiscal,
que permita contar con entida-
des federativas y ayuntamientos
sólidos en el ámbito hacendario.

El presidente del organismo,
Ricardo Rivera, apuntó que el
objetivo es permitir a los patro-
nes cumplir sus responsabilida-
des constitucionales y contar
con capacidad de realizar mayor
inversión pública.

Recordó que más de la mitad
de los recursos que gastará el go-
bierno federal en 2019 provie-
ne del cobro de contribuciones,
la cual estimó como desigual en-
tre regiones.

"Tan sólo cuatro entidades:
Ciudad de México, Estado de Méxi-
co, Nuevo León y Puebla, aportan
el 60 por ciento de la totalidad de
ingresos del país. Este modelo ge-
nera una gran dependencia de en-
tidades federativas por recursos
federales pues, independientemen-
te de lo recaudado, los estados ter-
minan teniendo ingresos determi-

nados mayormente a nivel fede-
ral y poco vinculados con sus pro-
pios esfuerzos recaudatorios".

Ese esquema genera riesgos
importantes de viabilidad finan-
ciera, lo que se traduce en la con-
tratación inmoderada de deuda
pública, entidades como Nuevo
León, Quintana Roo y Veracruz
están obteniendo hoy más recur-
sos por financiamiento que por
contribuciones fiscales.

Ante este dilema resulta evi-
dente la necesidad de repensar
las competencias hacendarias de

entidades federativas y ayunta-
mientos, a fin de que éstas pue-
dan financiarse principalmente
con recursos propios que recau-
den a escala local y municipal.

El acuerdo de coordinación fis-
cal entre la federación y las enti-
dades federativas permite que la
federación concentre de manera
inmoderada la recaudación, li-
mita en exceso las facultades de
los gobiernos locales y no gene-
ra incentivos para construir una
mayor capacidad tributaria en
los estados y municipios.

FEDERACIÓN. Sostuvo que hoy la dinámica hacendaria es más complicada.

PREOCUPAN TEMAS  I

� Consideró dirigente estatal que es necesario debatir
a favor de recaudación en entidades y sus municipios
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[ ADALID VERA ]

F
ue realizado en las insta-
laciones de la Escuela
Normal Rural "Luis Vi-
llarreal" de Hidalgo, me-

jor conocida como El Mexe, el
VIII Encuentro Nacional de
Egresados y Organizaciones So-
ciales, con el propósito de anali-
zar las perspectivas académicas
de esta escuela ahora que fue
reabierta.

Los panelistas de este en-
cuentro fueron: Fritz Glockner,
Mauro Rafael Jarquín y Ana
Laura Gallardo, quienes se reu-
nieron en el auditorio "Carlos
Marx" de la escuela normal, lo-
calizada en el municipio de
Francisco I. Madero.

El panel se denominó "Pers-
pectivas académicas de la rea-

pertura de la Escuela Normal
Rural '"Luis Villarreal'".

Fritz Glockner, director de la
tienda digital de libros Educal,
autor de textos como "Cemen-
terio de papel", "Veinte de co-
bre", "El barco de la ilusión", en-
tre otros, fue uno de los ponen-
tes principales del encuentro,
así como Mauro Rafael Jarquín,
politólogo de la UNAM, articulis-
ta del diario La Jornada y espe-
cialista en estudios sobre la in-
tervención de los empresarios
en el rubro educativo, y Ana
Laura Gallardo Gutiérrez, docto-
ra en Pedagogía, en la Facultad
de Filosofía y Letras de la Uni-
versidad Nacional Autónoma
de México.

Durante el encuentro se de-
terminó que es necesario impul-

sar la información y esclareci-
miento ante los maestros y pa-
dres de familia sobre la escuela
normal, se llevará a cabo una
campaña de brigadeo con la dis-
tribución de trípticos informati-
vos para el fácil uso de la pobla-
ción en general. Este brigadeo se
realizará del 11 al 15 de marzo.

Se acordó que este sábado 23
de febrero habrá un taller cu-
rricular para la propuesta aca-
démica de la "Luis Villarreal"
en Pachuca y el 2 de marzo en
la UNAM.

Todavía no están determina-
dos los programas académicos
de esta escuela que forma parte
de las 100 universidades que
abrirá el gobierno federal con el
propósito de dar cabida a la ma-
yor cantidad de estudiantes.

Avanza reapertura de El Mexe,
pero aún falta plan educativo

� Acudieron especialistas en temas de educación para analizar perspectivas
� Realizaron conferencias y programaron campaña dirigida a la población

CONVENCER.  Llevarán información respecto al significado de contar con esta escuela ru-
ral en Hidalgo.
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a figura del senador Miguel Ángel
Osorio Chong se fortaleció en las
últimas semanas en el escenario

nacional y le abrió el paso a la dirigencia priista de
forma natural, producto del impulso de una pro-
puesta diferente a la planteada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador para la creación
de la Guardia Nacional que, al final, fue votada
por unanimidad en la Cámara Alta.
El exgobernador hidalguense y jefe del llamado
Grupo Hidalgo, dijo ayer mismo al término de la
sesión, donde se aprobó la creación de la GN, que
analiza la posibilidad de participar en busca de la
presidencia del CEN del PRI, que por ahora no se
descarta y apostó por un proceso abierto, demo-
crático, que fortalezca a su partido.
En las últimas horas ya se habían dado expresio-
nes en redes sociales donde; por ejemplo, la ac-
tual lideresa por prelación, Claudia Ruiz Mas-
sieu, declinó competir por la dirigencia nacio-
nal, lo mismo que el secretario, Arturo Zamo-
ra, contrario a la expresión del exgobernador
de Oaxaca, Ulises Ruiz, quien abiertamente
afirmó su intención de contender y acabar con
el "chapulineo".

El coordinador de la fracción parlamentaria en el
senado había sido cauteloso hasta ayer, cuando
públicamente habló del tema y dejó abierta esta
posibilidad, lo que sin duda lo pone de inmediato
como el sucesor natural, pues además del logro
de la modificación del dictamen de la GN frente a
una mayoría morenista, para que sea una man-
do civil y no militar el que lo encabece, no hay en
este momento una figura nacional priista que
tenga la fortaleza de Osorio Chong, capaz de re-
convertir al PRI en un contrapeso real.
Lo hecho en las últimas semanas le quita la eti-
queta de una imposición o herencia del gobierno
de Enrique Peña y aumentó el liderazgo que lo
posicionó en algún momento como la mejor op-
ción para competir en la elección federal contra
López Obrador.
El senado después de la GN no tendrá grandes
iniciativas por discutir que tengan como origen
el gobierno federal, esta era la más importante
para el actual gobierno y el cabildeo y resistencia
de Osorio Chong lo harán buscar nuevos escena-
rios donde tenga influencia y campo de acción
permanente.
Osorio Chong podría convertirse en el próximo
dirigente nacional del PRI y la sola posibilidad
mueve totalmente las estructuras locales en Hi-
dalgo, que por cierto en próximos días se apres-
tan a elegir por prelación a Érika Rodríguez.
De mi tintero… El conflicto entre el Sindicato de
Trabajadores al Servicio del Municipio y el go-
bierno en Pachuca tiene como rehenes a miles
de capitalinos a los que poco les importa si hay
intereses políticos, partidistas, laborales o econó-
micos detrás de la huelga, lo único que desean
son servicios eficientes, que no tienen ni ahora ni
antes del movimiento de empleados.

L

LEONARDO HERRERA

Osorio al
CEN del PRI

PUNTO POR PUNTO
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Busca difundir derechos humanos y prevenir 
violencia contra mujeres y niñas en lenguas indígenas, 

considerando que representan 15% de población estatal

Explota pirotecnia al interior
de una capilla, en Cuautepec

[ ÁNGEL PACHECO ]

F
uegos artificiales resul-
taron quemados al in-
terior de una bodega
contigua a la capilla de

la comunidad El Tepeyac, perte-
neciente al municipio de Cuau-
tepec, causando diversos daños
y un par de lesionados.

Con base en repor tes de
Bomberos y Protección Civil
municipales, alrededor de las
12:30 horas del jueves 21 de
febrero, en compañía de Segu-
ridad Pública, atendieron re-
porte de explosión de pirotec-
nia en la colonia El Tepeyac, en
la iglesia del lugar.

Al llegar al sitio las ambulan-
cias y paramédicos de Cuaute-
pec atendieron a dos personas
que resultaron lesionadas,
C.O.G., de 56 años de edad, quien
presentaba quemaduras de pri-
mero y segundo grado en ambos
brazos, cara, espalda y pecho.

Del mismo modo R.O.G., de

45 años de edad, quien sufrió
heridas y cortadas, así como
quemaduras leves, ambos va-
lorados en el lugar y posterior-
mente trasladados al Hospital
General de Tulancingo (HGT)
para atención médica integral.

Cabe señalar que el inciden-
te se registró cuando dos tra-
bajadores hermanos origina-
rios de la demarcación esmeri-
laban dentro de la iglesia nue-
va de dicha colonia, lo que oca-
sionó chispas y calor que acti-
varon la pirotecnia almacena-
da en una bodega sin ninguna
medida de seguridad, lo que
permitió su fácil ignición.

Por la explosividad del ma-
terial el recinto religioso su-
frió afectaciones severas, co-
mo caída de muros y agrieta-
miento de otros espacios en
paredes y escaleras adyacen-
tes a la zona central de la igle-
sia,  donde par te del  plafón
también resultó dañada.

A través del HGT se conoció
que sólo uno resultó con que-
maduras en el 50 por ciento de
su cuerpo y permanecerá en

observación, por otra parte el
segundo lesionado fue atendido
por consulta externa pues sus
quemaduras fueron leves.

CALOR. Los fuegos artificiales eran almacenados dentro de una bodega sin la
menor medida de seguridad.
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TREMENDO SUSTO  R 

� Trabajadores realizaban labor de esmerilado lo que provocó chispas y posterior conflagración
� Resultaron lesionadas dos personas, una con quemaduras graves que permanece en revisión

�Dentro de los 48 municipios
a escala nacional a los que les
fue recortado el apoyo del pro-
grama de Fortalecimiento de
la Seguridad Pública (Forta-
seg) se encuentra la adminis-
tración de Tepeji.

Consultado sobre el tema
el alcalde, Moisés Ramírez Ta-
pia, dijo tener conocimiento
de que efectivamente su de-
marcación se quedó en 2019
sin apoyo del Gobierno de la
República para el reforzamien-
to de la seguridad, pero indi-
có que hasta ahora oficial-
mente no conoce el motivo.

"Lamentablemente queda-
mos fuera del Fortaseg, pero
a ciencia cierta no sabemos
los motivos por parte del Se-
cretariado Ejecutivo del Siste-
ma Nacional de Seguridad Pú-
blica, estamos en espera de
que nos contesten por escrito
cuál fue el motivo".

Asimismo el edil dijo des-
conocer si la demarcación su-
frió el recorte debido a una fal-
ta de comprobación en 2018,
o si hubo errores administra-
tivos, pero comprometió que
en todo caso averiguará qué
pasó y se tomarán cartas en
el asunto.

Aunque aseveró que la
salida se debe a los recor-
tes presupuestales. (Ángel
Hernández)

Deja fuera
a municipio
de Tepeji y
sin motivos

EELL  FFOORRTTAASSEEGG

DDEE  TTLLAAHHUUEELLIILLPPAANN

Cuenta entidad 132 muertos; cifra oficial
[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� La tarde de este miércoles, a
través de su página oficial, el
gobierno estatal informó que
la cifra de víctimas por la ex-
plosión del ducto de Pemex en
la comunidad de San Primi-
tivo, Tlahuelilpan, ascendió
a 132.

Dio a conocer que tras el de-
ceso ya no hay heridos atendién-
dose en hospitales de Hidalgo.

En el comunicado se reveló
que un afectado más del estalli-
do recibió alta médica, por lo
que ya son cinco las personas
que han salido de nosocomios

de alta especialidad en los que
eran atendidos al mostrar me-
joría en su estado de salud.

De las 132 víctimas fatales
contabilizadas hasta el momen-
to, 68 fallecieron en el lugar de
la conflagración y 64 más han
perecido tras recibir atención
médica en diversos estados del
país, principalmente en la Ciu-
dad de México.

12 personas más permane-
cen en clínicas fuera de la enti-
dad, entre ellas tres menores
que son atendidos en Galves-
ton, Texas, Estados Unidos.

Se tiene conocimiento que

el estado de salud de los sobre-
vivientes es delicado puesto que
presentan quemaduras de se-
gundo y tercer grado en al me-
nos 80 por ciento de su super-
ficie corporal.

Las identidades de los 16
cuerpos que ya fueron entre-
gados a sus familiares se escla-
recieron, en su mayoría, gra-
cias a que sus consanguíneos
identificaron alguna pertenen-
cia o seña particular en los ca-
dáveres, en tanto que las pes-
quisas realizadas por la procu-
raduría aún permanecen sin
avances. Á
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[ REDACCIÓN ]
� Rindió protesta de ley, Fernando Gutiérrez Sirvent,
como presidente del Consejo Consultivo Delegacio-
nal del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS),
en Hidalgo.

"Hoy venimos con el mejor de los ánimos y com-
promiso, pero sobre todo con la capacidad total para las
familias hidalguenses, quienes me han recibido muy
bien, les doy la más cordial bienvenida a este Consejo
Consultivo, el cual seguirá con diversas acciones pro-
activas al derechohabiente y a favor de ellos y muy
atento a todas las cosas que se realizan como delega-
ción", manifestó el funcionario federal.

Mencionó que el compromiso por parte del IMSS

en Hidalgo es cumplir con el objetivo del consejo y re-
solver los asuntos que se le presenten, informar, ins-
truir y tener una mejor forma de trabajo a favor de la
población.

Cabe mencionar que los Consejos Consultivos Dele-
gacionales son órganos de gobierno de las delegaciones
y tendrán las atribuciones que les confiere el Regla-
mento Interior del IMSS, así como los acuerdos emi-
tidos por los Órganos Superiores del instituto.

A la sesión acudieron, como representante de go-
bierno, Marco Antonio Escamilla, titular de la Secreta-
ría de Salud Estatal; Juan Jesús Bravo Aguilera, repre-
sentante propietario Concanaco; Israel Pérez Aco, re-
presentante suplente S.N.T.M.M.R.N; Carlos Henkel
Escorza, representante Propietario Concamin; Euse-
bio Fortino Santos Lozano, representante de la Con-
federación de Trabajadores de México; y como secreta-
ria del Consejo Consultivo Delegacional y jefa del Jurí-
dico del IMSS, Mariela Valero Mota.

EN LOS CAIC

Daña huelga
alimentación
de menores,
en Pachuca
[ MILTON CORTÉS ]
� Además de afectaciones que
genera la inactividad en distintas
áreas que integran al ayunta-
miento de Pachuca, sectores vul-
nerables como el infantil padecen
esta situación.

De acuerdo con estadísticas
relacionadas a beneficiarios y con
base en cifras del ayuntamiento,
un total de siete Centros de Aten-
ción Infantil Comunitaria (CAIC)
en Pachuca dejaron de atender a
hijos de madres trabajadoras de
escasos recursos.

Al momento en que no existe
solución o avances en negocia-
ciones para levantar la huelga,
431 menores no cuentan con po-
sibilidad de asistir a estos centros
educativos, que dependen directa-
mente del Sistema para el Des-
arrollo Integral de la Familia (DIF).

Los comedores comunitarios
también dejaron de atender a me-
nores y personas en general, en
cuanto a alimentación y asisten-
cia se refiere.

De manera diaria autoridades
municipales, que buscan el forta-
lecimiento de la asistencia social
para quienes más lo requieren,
dejan de entregar un aproxima-
do de 4 mil 607 desayunos fríos,
además este mismo efecto provo-
ca que se dejen de servir mil 135
desayunos calientes.

En tanto, padres de familia
confiaron en que a la brevedad
esta situación sea solucionada,
pues la mayoría debe cumplir en
sus responsabilidades laborales,
las cuales han tenido en algunos
casos que reordenar a consecuen-
cia de la huelga.

BUENAS LLUVIAS

Conf ianza de
labriegos en
temporal para
sus siembras
� Pese a las altas temperatu-
ras confiaron labriegos del Al-
tiplano hidalguense en que el
presente año las lluvias lleguen
a tiempo, para favorecer la
siembra de temporal.

Indicaron que según pro-
nósticos para el presente año,
es que se tendrán al menos
ocho meses de una intensa ola
de calor, que se acentuará en
las zonas áridas del estado co-
mo es la región del Altiplano.

Esto en consecuencia, indi-
caron, genera preocupación en
cierto modo en razón que la
siembra de temporal requiere
de una temporada de lluvia
considerable, con el fin que des-
pués de los primeros seis me-
ses se logre levantar una cose-
cha adecuada.

Mario Alberto Pliego Cue-
vas, habitante de aquella re-
gión del estado, expuso que
para este 2019 se tienen am-
plias expectativas en cuanto
a la siembra de maíz, frijol,
cebada, avena y trigo, por lo
que se espera que el tiempo
sea benévolo en la temporada
correspondiente.

"Algunos compañeros ya
han comenzado a preparar la
tierra, algunos otros esperarán
otro par de meses para ver có-
mo transcurre el tiempo si trae
agua o no y no arriesgarse, de
cualquier forma la totalidad de
quienes sembramos en tempo-
ral esperamos tener un año
provechoso en el aspecto de las
lluvias". (Milton Cortés)

Exige comercio local
destituir al delegado

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

D
emandaron vecinos y
comerciantes de la pri-
mera sección del Lla-
no, en Tula, que la Co-

misión de Gobernación del ayun-
tamiento analice destituir al dele-
gado de la comunidad, Javier Me-
za Trejo, a raíz de presuntos abusos
cometidos en las primeras sema-
nas que lleva al frente del cargo.

Los quejosos fundaron su exi-
gencia en que el delegado efec-
túa cobros indebidos a mercan-
tes, a quienes amenaza e intimi-
da para que acepten pagar cuo-
tas de hasta 200 pesos diarios
por concepto de piso, aunque no
está facultado para efectuar re-
querimientos económicos, de
acuerdo con el reglamento de
funciones y elección de delega-
dos municipales.

Los quejosos dijeron que las
funciones de los delegados deben
ser meramente administrativas y
de gestión y en todo caso mante-
ner el orden público.

En previa reunión, comercian-
tes presentaron a autoridades
municipales pruebas contra Ja-
vier Meza, donde expusieron la
problemática causada por el re-
presentante vecinal y cuyo acuer-
do fue mediar la situación me-
diante la Comisión de Comercio
de la asamblea, así como el cobro
por parte del ayuntamiento me-
diante tabulador.

Sin embargo, los comerciantes

se quejaron de que en ningún mo-
mento se dio cuenta de la Contra-
loría Municipal para que esta im-
pusiera alguna sanción y consi-
deraron que se requiere de trans-
parencia y la regulación al actuar
de los delegados, así como poner-
les claras sus atribuciones, ade-
más de hacer hincapié en la rendi-

ción de cuentas.
Los afectados pidieron que el

tema de la destitución sea tratado
en la próxima sesión de cabildo
además de turnar el caso a la co-
misión de Gobernación. Los regla-
mentos vigentes señalan que los
delegados no están facultados pa-
ra efectuar cobros.

LEYES. Recordaron que esta figura no está facultada para pedir dinero, según reglamentos.
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RINDE PROTESTA

Reitera Gutiérrez compromiso
en delegación; asume consejo
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MUNICIPIO DE TULA I

� Acusaron quejosos que esta autoridad auxiliar
pretende cobrarles por derecho de piso ilegal
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[ HUGO CARDÓN ]
� Después de ocho años de ges-
tión, habitantes de Zozea, comuni-
dad en Alfajayucan, logran recur-
so para infraestructura educati-
va, informó el regidor Manuel de
Jesús Adame Escobar.

Según el munícipe, hace ocho
años moradores de esta población
solicitaron un techado para la Es-
cuela Secundaria General "Emilia-
no Zapata"; sin embargo, no habían

tenido respuesta positiva por parte
de las autoridades.  

Explicó el asambleísta que el mo-
tivo por el cual no habían tenido res-
puesta fue que la obra no era conside-
rada como básica, de acuerdo con
las reglas de operación; no obstante,
se buscaron los mecanismos para ba-
jar los recursos.

Indicó que solicitó el apoyo tra-
vés de la Cámara de Diputados, en
donde después del algunos meses

le informaron que su petición había
sido aceptada, por este motivo serían
beneficiados con este techo para los
estudiantes de la secundaria.

Para este proyecto se tiene una
inversión de un millón 200 mil pe-
sos, recurso con la cual favorecerán
a alumnos de las diferentes localida-
des que acuden a esa institución edu-
cativa localizada en Zozea.

"Hay varias carencias en las di-
ferentes instituciones educativas

del municipio, sobre todo en cons-
trucción, pues hay planteles que
aún no tiene espacios propios para
comedor".

Manuel de Jesús Adame, en
nombre de los beneficiados, dijo que
sin duda el trabajo conjunto entre
las comunidades y las autoridades,
es la mejor manera de lograr pro-
yectos de beneficio común, por lo
que invitó a seguir trabajando de
esa forma. 

[ MILTON CORTÉS ]

R
emarcó Mauricio Campos Reyes, direc-
tor general de Arte Popular Indígena,
área de la Secretaría de Cultura de Hi-
dalgo, que las actividades relativas al

Día Internacional de las Lenguas Indígenas, re-
memorado este 21 de febrero, tuvieron amplia
aceptación.

Señaló que estos 20 y 21 del presente mes re-
alizaron en Ixmiquilpan actividades integradas
en el Congreso Interestatal para la Instituciona-
lización de la Lengua Hñahñu, cuyo fin es normar
este idioma y que todos los hablantes de la misma
puedan entenderse en un mismo signo.

Expuso este funcionario estatal que a los even-
tos se confirmó la asistencia de participantes de
11 estados de la República Mexicana, por lo que
destacó el hecho de enaltecer esta forma de comu-
nicación que aún se habla en la entidad.

"Se tienen variantes de la lengua en distintos
estados hablantes de la misma, entonces con es-
ta norma se tendrá una sola línea para todos los
hablantes". 

También especificó que este 2019 se conme-
mora el Año Internacional de las Lenguas Indí-
genas, de tal forma que se busca la preservación
y conservación de esta habla materna y de esa for-
ma promover de forma cultural, la diversidad de
actividades para lograr este objetivo.

"Vamos a tener una diversidad de activida-
des en torno a estas celebraciones, hay un cartel
muy importante de actividades que se puede con-
sultar en las redes sociales de la Secretaría de
Cultura, tenemos: series, cortometrajes, talleres,
conversatorios, gastronomía, música y todo lo
relacionado a las leguas. Esperamos que la po-
blación nos acompañe a todas estas actividades
que sin duda enriquecerán su bagaje cultural".

CAMPOS. Profundiza Mauricio Campos, director general de Arte Popular Indígena, área de la Secretaría de Cultura de Hidalgo, en las actividades de estos 20 y
21 de febrero. 

Subrayan valor de 
lenguas indígenas

DÍA INTERNACIONAL 

� A congreso interestatal, realizado en Ixmiquilpan, asistieron participantes de
11 estados; buscan una sola línea para todos los hablantes de hñahñu en México

TTRRAASS  OOCCHHOO  AAÑÑOOSS  

Ven la luz… obtienen recurso para techumbre de secundaria  

Igualdad entre hñahñu y el español; enclaves 
� Que el hñahñu alterne en igualdad
con el español es uno de los objetivos
que busca la institucionalización de
esta lengua, expuso Frédéric Vache-
ron, representante de la Unesco en
México, durante la celebración del Día
de la Lengua Materna en Ixmiquilpan.
Fue el alcalde de Ixmiquilpan, Pascual

Charrez Pedraza, quien dio la bienve-
nida y expuso que es importante forta-
lecer la lengua materna, ya que ade-
más de ser una herencia milenaria es
la historia viva de un pueblo que se re-
siste a morir.

Durante esta celebración se recalcó
la importancia para que los diferen-

tes órdenes de gobierno impulsen po-
líticas públicas encaminadas a preser-
var las lenguas maternas, ya que mu-
chas de ellas se encuentran en peli-
gros de desaparecer por diversas cir-
cunstancias. Por este motivo se invi-
tó para difundirlas entre las nuevas
generaciones. (Hugo Cardón)  
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[ ROSA GABRIELA PORTER ]

A
sumiría la presidencia
del Partido Revolucio-
nario Institucional
(PRI) Hidalgo, Erika Ro-

dríguez Hernández, por la vía de
prelación luego de que Leoncio
Pineda Godos concluyera su pe-
riodo estatutario en noviembre
de 2018 y este domingo en Conse-
jo  Político Estatal conceda la diri-
gencia provisional hasta que emi-
tan la convocatoria para renovar
el Comité Directivo Estatal (CDE). 

En entrevista con La Crónica
de Hoy en Hidalgo, el dirigente es-
tatal, Leoncio Pineda Godos, con-
firmó que este 24 de febrero a las
13 horas celebrará el Consejo Po-
lítico Estatal, en donde efectua-
rán el proceso de cambio en la di-
rigencia priista, entre otros asun-
tos planteados en el orden del día.

Cabe recordar que el exdele-
gado federal fue designado en ju-
nio de 2017, en sustitución de
Alberto Meléndez Apodaca, éste
último asumió dicho encargo en

noviembre de 2015, por lo que
el periodo estatutario de cuatro
años concluyó el año pasado.

"El Consejo Político Estatal se-
sionara el domingo, a las 13 horas,
habrá el cambio, estatutariamente
acabé en noviembre del año pasa-
do, como en los partidos políticos
no pueden haber espacios vacíos,
tengo que esperar hasta entregar
a quien vaya a llevar ese cargo".

Reiteró que esta presidencia
será temporal, mientras el Comi-
té Ejecutivo Nacional aprueba y
publica una convocatoria, posi-
blemente hasta noviembre de es-
te año a fin de efectuar el proceso
de selección de los integrantes de
la dirigencia estatal por un perio-
do de cuatro años.  

"No dejo el cargo, estatutaria-
mente acabé mi encargo, por mí
encantado de seguir, pero hay
que entender que los tiempos aca-
ban. (Erika Rodríguez) asume por
prelación hasta esperar la con-
vocatoria avalada por el CEN".

Otro dato relevante es que Pi-
neda Godos consolidó la consul-
ta hacia la militancia tras el pro-
ceso electoral de 2018 y última-
mente sostuvo reuniones con los
Comités Directivos Municipales
para iniciar con los trabajos elec-
torales de cara a la contienda de
ayuntamientos 2020.

"Les dimos a conocer a los pre-
sidentes de los 84 Comités Direc-
tivos Municipales el resultado de
la consulta en papel y vean cada
una de las consultas que se hicie-
ron para que supieran cual es la
radiografía de lo que sucede en
sus municipios, esto se deriva pa-
ra pasar del estudio a la acción".

[ HUGO CARDÓN ]
� Además de perder recursos
económicos, Ixmiquilpan es el
municipio del Valle del Mezqui-
tal con mayores problemas pa-
ra comprobar sus cuentas, es-
to con fundamento en el infor-
me emitido por la Auditoría Su-
perior del Estado (ASEH).

La semana pasada se dio a co-
nocer que Ixmiquilpan perdió en
promedio de 13 millones de pe-
sos del Programa de Fortaleci-
miento para la Seguridad (Forta-
seg), todo parece indicar que por
negligencias del alcalde, Pascual

Charrez Pedraza.  
Hoy en el informe que emite

la ASEH revela que éste es uno
de los municipios con el mayor
monto económico por compro-
bar de su cuenta pública 2017.

De acuerdo con el informe de
la ASEH, Ixmiquilpan tiene 20
errores u omisiones vigentes, cin-
co observaciones económicas y
3 millones 627 mil 229 pesos,
por comprobar: sólo del ejerció
fiscal 2017.

Sobre estos temas, hasta el mo-
mento los regidores no han fijado
una postura aun cuando en repe-
tidas ocasiones habían hecho ob-
servaciones sobre el uso de recur-
sos; se menciona que en la próxi-
ma sesión de cabildo abordarán
estos problemas.

Otra demarcación del Mezqui-
tal con observaciones es  

Mixquiahuala de Juárez, ya
que según consta en el documen-
to publicado, tiene tres errores u
omisiones vigentes, una observa-
ción económica y 7 millones de
pesos por acreditar.

Otros municipios que también
deberán comprobar sus recursos
son Actopan, 335 mil 036 pesos;
Alfajayucan, 211 mil 604 pesos;
Cardonal 258 mil 166 pesos;
Chapantongo 197 mil 526 pesos;
Chilcuautla, 105 mil 494 pesos;
y El Arenal 107 mil 456 pesos.

A esta lista también se sumas
localidades como San Salvador,
233 mil 257 pesos; Santiago de
Anaya, 814 mil 816 pesos; y Tas-
quillo, 232 mil pesos.

AASSEEHH  

Más fallos en 
Ixmiquilpan y 
Mixquiahuala

MMOORREENNAA  

Nombramientos de delegados 

� Sin plazo límite para determi-
nar un delegado provisional en
la dirigencia estatal de Movi-
miento Regeneración Nacional
(Morena), mismo que será el en-
cargado de llevar el proceso de
renovación estatutario en junio
próximo, precisó el represen-
tante del partido, Cirino Pare-
des Rubios; trascendió que el
Comité Ejecutivo Nacional se-
sionó esta semana para definir
a enlaces con funciones de pre-
sidentes en siete entidades.

Este 19 de febrero, el CEN
avaló diversos acuerdos confor-
me las reformas estatutarias
aprobadas en agosto de 2018 y
ratificadas por el INE, además
de nombrar a titulares en secre-
tarias partidistas en el ámbito
federal, asignaron delegados
con funciones de presidentes de
Comités Ejecutivos Estatales en
Puebla, Veracruz, Aguascalien-
tes, Durango, Quintana Roo, Ta-
maulipas, Oaxaca y Veracruz.

También, en el cónclave de
la cúpula "obradorista" deter-

minaron que según coaliciones
y alianzas electorales, asenta-
rán una política de revisión par-
ticular de los estados en los cua-
les celebrarán elecciones duran-
te 2019. 

Al respecto, el representante
de Morena ante el Instituto Es-
tatal Electoral (IEEH) insistió
que no existen plazos fijos para
los nombramientos de delega-
dos, incluso no descartó la posi-
bilidad de que transcurra más
tiempo para definir un cabeci-
lla provisional en Hidalgo. (Ro-
sa Gabriela Porter)

Cuenta regresiva
� Ratifica Leoncio Pineda celebración del Consejo  Político Estatal 

SSEEÑÑAALLAA  PPAANN  

Guerra sucia contra Tellería
� Lamentó el Comité Directivo
Municipal de Acción Nacional
(PAN) en Pachuca que gobier-
no del estado apueste para que
"le vaya mal" al ayuntamiento
capitalino con actitudes de "gue-
rra sucia" de cara a los comicios
2020, por ejemplo la falta de re-
cursos extraordinarios que apor-
taron únicamente en adminis-
traciones priistas o el uso del sin-
dicato para presionar a la alcal-
desa, señaló el dirigente, Fernan-
do Gutiérrez Pérez. 

Tras el inicio de huelga por
parte de agremiados al Sindi-
cato Único de Trabajadores al
Servicio del Municipio de Pa-
chuca (SUTSMP), pues exigen
la revisión de prestaciones y
un incremento salarial que os-

cila entre el 7 y 17 por ciento
(%), la dirigencia municipal
"albiazul" manifestó su respal-
do a la postura de la edila, Yo-
landa Tellería Beltrán, al no
ceder con dichas demandas
que significarían un adeudo a
las arcas municipales.

Gutiérrez Pérez, acompa-
ñado de regidores panistas de
Pachuca, calificó de extraño
que solamente durante las ad-
ministraciones municipales
emanadas de Acción Nacional
revienten las huelgas del cita-
do sindicato, situaciones que
no ocurrieron en más de 50
años que prevalecieron gobier-
nos del Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI). (Rosa
Gabriela Porter)

ANOTACIONES. "No dejo el cargo, estatutariamente acabé mi encargo, por mí encantado de seguir, pero hay que entender que los tiem-
pos acaban. (Erika Rodríguez) asume por prelación hasta esperar la convocatoria avalada por el CEN".

RENOVACIÓN S 
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[ ÁNGEL PACHECO ]
� Vecinos de Santa María Nativi-
tas, en Cuautepec, afirmaron que
la bomba y el tablero que mani-
pularon son de ellos, toda vez que
fueron adquiridos con dinero de
cooperaciones, indicaron era una

necesidad contar al menos con
esa agua pues el abasto no es el
adecuado hasta el momento. 

Afirmaron que la comunidad
presenta mal olor debido que por
las redes de drenaje no ha corrido
agua y esto derivó en la suspen-

sión de clases en la Telesecundaria
y la Primaria "1° de Mayo" de esa
comunidad, situación negada por
la Dirección de Servicios Regio-
nales de la SEPH, en  Tulancingo.

"En un consenso decidimos
echar a andar la bomba pues es-
tamos desesperados por la falta
de agua, no podemos estar así",
lamentaron.  

Pidieron cumplir una minuta
firmada, el 17 de enero, en pre-
sencia del secretario de Gobier-
no, Simón Vargas Aguilar; y el
subsecretario Juan Luís Lomelí

Plascencia; la diputada local, Ru-
bí Miranda Ayala; y quien enton-
ces era la encargada de Goberna-
ción de esa región, Selene Peña
Ávila. 

Parte de los acuerdos era que
el gobierno estatal revisaría en
conjunto con la Comisión esta-
tal del Agua y Alcantarillado (CE-
AA) y con la presidencia muni-
cipal la forma en que las pipas
eran entregadas y garantizar con-
diciones óptimas.

También acordaron la distri-
bución de agua a Santa María,

directamente por parte de CEAA,
investigar los cambios de direc-
ción y determinar el dar o no con-
tinuidad a los usos y costumbres
para la elección del director del
organismo operador del agua. 

La petición fue reiterada ante
el gobernador, Omar Fayad, afir-
mó uno de los habitantes, quien
señaló que fue durante la visita
del Presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador,
a Tulancingo, y el primero acor-
dó atenderlos pero hasta el mo-
mento no los contactó.

CCUUAAUUTTEEPPEECC  DDEE  HHIINNOOJJOOSSAA  

[ ADALID VERA ]

E
n los próximos días el Instituto
Nacional Electoral (INE) dará a
conocer los resultados de la
Consulta Infantil y Juvenil 2018

en la que recibieron más de 5 millones
de opiniones por parte de alumnos de
educación básica de todo el país y que
tuvo el objetivo de tomar las opiniones
de los niños para construir un México
más incluyente y de respeto a los de-
rechos humanos.

En Hidalgo se aplicó esta encuesta
el 18 de octubre del año pasado y de
manera simultánea en el resto del pa-
ís con el propósito de crear un espacio
para que niños y niñas se expresen li-
bremente y pongan en práctica su de-
recho a participar.

Durante esta actividad tuvieron
oportunidad de participar los 43 mi-
llones 523 mil 857 niñas, niños y ado-
lescentes entre los 0 y 19 años de edad.

Esta consulta fue para que compar-
tieran sus opiniones sobre situaciones
que tienen que ver con la vida cotidia-
na y que requieren de la participación
de todos para mejorarla o cambiarla.

Lo que expresaron en la consulta
servirá para que las instituciones públi-
cas, con el acompañamiento que se ha-
ga desde el INE, impulsen acciones o
medidas que atiendan tus opiniones.

En el Programa Anual de 2018 de
Actividades de Implementación y
Evaluación de la Enccívica, se esta-
bleció como línea general de traba-
jo impulsar "Más alianzas para el re-
forzamiento de la cultura cívica en
la niñez y la juventud", que contem-
pla la organización y el desarrollo de
esta consulta.

PAUTAS. La población objetivo estuvo entre los 6 y 17 años; se organizó en tres rangos definidos con base en características del desarrollo (social, emocional
y cognitivo).

Difunde INE resultados de 
Consulta Infantil y Juvenil

EN BREVE   A

� Encuesta tuvo como propósito crear un espacio para que menores se expresaran libremente
y practicaran su derecho a participar; opinaron sobre situaciones de la vida cotidiana

TTUULLAANNCCIINNGGOO  

Inconformes con procuración de justicia: dos casos 
� Fue en dos casos de robo a casa habitación, en las últi-
mas dos semanas, que los afectados acusaron poca aten-
ción por parte de las autoridades en materia de procura-
ción de justicia en la región Tulancingo.

El primero registrado el 13 de febrero pasado, pero de-
nunciado hasta el 15, para solicitar videos de cámaras la
afectada de la colonia La Morena, con número RAC
18/2019/0809 con iniciales VESL. Para el segundo, una
familia de Los Álamos, el 18 de febrero, de acuerdo con la na-
rración de los hechos que constan en la carpeta de investi-

gación con el Número Único de Caso (NUC) 18-2019-0598,
por parte de JLRA.

En ambos casos  salieron de sus respectivos domicilios y
al regresar, cada uno en su momento según relatan sus
respectivas denuncias, notaron el robo total de sus perte-
nencias. 

Debieron acudir al Ministerio Público y en el primer ca-
so le dijeron que solicitar o no el video de las cámaras sería
decisión de ellos, en el segundo caso sugirieron que regre-
sara después para atenderlo mejor. (Ángel Pacheco)

Bomba y el tablero son 
de habitantes, explican
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Adelantan temas del
parlamento infantil

[ JOCELYN ANDRADE ]

P
resentó la Comisión de la Niñez, Juven-
tud, Deporte y la Familia, el Sexto Par-
lamento Infantil 2019, donde discuti-
rán la prohibición de castigo corporal,

violencia y acoso escolar, proyecto de vida, niñez
en la perspectiva indígena, en situación de calle
y con capacidades diferentes.

La presidenta de ésta, Lucero Ambrocio
Cruz, informó que las actividades serán estos
29, 30 y 31 de mayo y la finalidad es involucrar
a niños y adolescentes para que manifiesten
abiertamente en tribuna los temas que más les
preocupan.

Los temas a abordar son: prohibición del cas-
tigo corporal, violencia y acoso escolar, proyec-

to de vida, cultura de la legalidad, la niñez en
la perspectiva indígena, situación de calle y per-
sonas con capacidades diferentes.

Explicó que por primera vez se propone que
sean convocados a participar los niños que viven
en situación de calle y pobreza, para que puedan
manifestar lo que les preocupa y sienten.

Comentó que se coordinarán con El sistema
para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF),
para que ellos movilicen a los niños en situa-
ción de vulnerabilidad, pues son quienes tienen
el vínculo para trabajar con estos sectores.

Además parte de los compromisos son que
los menores participen en lenguas maternas,
con la finalidad de contar con mayor inclusión
de estos sectores en la vida pública.

SEXTA EDICIÓN  I

� Indica Lucero Ambrocio Cruz que las
actividades serán 29, 30 y 31 de mayo

EN TULANCINGO

[ REDACCIÓN ]
� Cuenta regresiva para la tem-
porada 2019 de "Noche de Mu-
seos", esto en el Corredor Cultu-
ral de Tulancingo.

Informó Francisco Palacios
Espinosa, jefe de Museos, que es-
te año la temporada de noche de
museos abarca de febrero a ju-
nio con actividades el último sá-
bado de cada mes.

Estas noches tienen como ca-
racterística que los museos amplí-
an su horario de servicio hasta las
21 horas para dar oportunidad a
quienes por cuestiones de trabajo
se ven impedidos a asistir en los
horarios convencionales.

Por otra parte, se ofrece la expe-
riencia de visitar los recintos cultu-

rales en horario nocturno y en
ocasiones también puede disfru-
tarse de actividades artístico- cul-
turales como: conciertos, micro
teatro, presentaciones de libros,
por citar algunas.

La apertura será este 23 de fe-
brero a partir de las 18 horas, ini-
ciando el programa en el Museo
del Ferrocarril (con una visita
guiada dramatizada), en donde
personajes del ámbito ferroviario
serán quienes den la bienvenida
y sean  guías al interior de las salas.

El mismo día, pero en el Museo
del Santo, realizarán talleres pa-
ra niños donde podrán conocer el
legado del "Enmascarado de Pla-
ta", como ícono de la cultura po-
pular mexicana.

Temporada 2019:
Noche de Museos

COORDINACIÓN

� Operativo conjunto para ve-
rificar las medidas de seguri-
dad y condiciones electrome-
cánicas de vehículos de repar-
to de gas LP, que circulan en la
demarcación.

Esto como parte de la estrate-
gia permanente para salvaguar-
dar la integridad de las familias
y evitar tragedias en Tolcayuca:
participaron las Direcciones de
Protección Civil y Seguridad Pú-

blica y Tránsito, de Tolcayuca. 
Sobre este tema, el alcalde

Humberto Mérida dijo que una
de sus prioridades es la seguri-
dad de todas y todos: "Existe un
gran compromiso con los tolca-
yuquenses, por ello trabajamos
diariamente para que se gene-
ren las condiciones propicias
que otorguen bienestar, paz y
armonía entre la ciudadanía".
(Redacción)

Focalizan acciones a favor
de seguridad, en Tolcayuca

CONTEXTOS. Iniciativas para garantizar la seguridad de pequeños.
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